

# MEMORIA DE ACTIVIDADES DE LA ASOCIACIÓN

— Ana Esther Pérez González  
(Secretaria de la Asociación)

**A** lo largo de este año, la Asociación de Amigos del Museo ha profundizado en los trabajos necesarios para aumentar y consolidar su actividad. El camino ha sido arduo y muchas veces las dificultades nos han desilusionado, pero el apoyo de muchas personas, entidades y empresas canarias han allanado el camino.

La Asociación constituida de conformidad a lo establecido en el artículo 22 de la Constitución, se rige por la Ley de Asociaciones de 191/64 y por sus Estatutos, comenzando su actividad en el mes de noviembre de 1996.

Sus fines son colaborar con el Museo de Ciencias Naturales contribuyendo a difundir y aumentar sus fondos, organizar actividades, favorecer el conocimiento de la naturaleza canaria y, por supuesto, también su conservación. Los estatutos aprobados establecen que la Asociación es independiente de los poderes públicos y de los partidos, no persigue fines de lucro, ni sus socios reciben remuneración alguna por el desempeño de sus funciones. La financiación se establece por tres vías: las cuotas de los socios, las posibles subvenciones a que tienen derecho este tipo de asociaciones y la contribución especial de personas físicas y jurídicas que quieran apoyar en la consecución de sus fines.

Durante este periodo las actividades de la Asociación se han incrementado considerablemente en relación con las del año pasado, debido fundamentalmente al apoyo económico recibido

por muchas empresas canarias, así como el incremento de socios numerarios.

— En los meses de abril y mayo se realizaron dos excursiones:

- La primera a la zona conocida como la Ruta de los Peregrinos (La Crucita-Arafo, Tenerife), de gran interés, ya que se puede estudiar *"in situ"* cuatro temas de suma importancia: **geológico-geomorfológico** (gran caldera formada por deslizamientos, volcán histórico), **botánico** (variedad de formaciones vegetales: matorral de alta montaña, pinar, matorrales de sustitución, vegetación rupícola con numerosos endemismos), **faunístico** (presencia de numerosos invertebrados endémicos y aves propias de zonas forestales); **histórico-cultural** (el sendero constituye una parte importante de la ruta utilizada por los peregrinos del norte que se dirigían al pueblo de Candelaria, usos tradicionales varios, etc.)

## ACTIVIDADES

Se organizó un ciclo de conferencias, desde el 12 al 26 de marzo, que trataron temas tan interesantes como: la investigación sobre Biología Marina y Entomología en el Museo de Ciencias Naturales de Tenerife y el descubrimiento en Gran Canaria de una nueva especie de Drago para la ciencia.

## PROGRAMA

■ **Conferencia:**

"*EL DRAGO DE GRAN CANARIA Y SUS RELACIONES TAXONÓMICAS Y BIOGEOGRÁFICAS*"

● **Ponentes:**

D. Rafael Almeida (*Geógrafo de la Universidad de Las Palmas*)

D. Aguedo Marrero (*Botánico del Jardín Botánico Viera y Clavijo de Tafira, Gran Canaria*)

■ **Conferencia:**

"*LA ENTOMOLOGÍA EN EL MUSEO DE CIENCIAS NATURALES DE TENERIFE*"

● **Ponente:**

Dra. Gloria Ortega Muñoz (*Conservadora de Entomología del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife*)

■ **Conferencia:**

"*LA BIOLOGÍA MARINA EN EL MUSEO DE CIENCIAS NATURALES DE TENERIFE*"

● **Ponente:**

Dra. María Fátima Hernández Martín (*Conservadora de Biología Marina del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife*)

● La segunda, a la Cueva de San Marcos, fruto de las coladas que conformaron el tubo volcánico de mayor desarrollo del mundo, "el Complejo Volcánico Cueva del Viento-Sobrado (Icod de los Vinos-Tenerife)".

Rubén Barone Tosco (naturalista y miembro de la Junta Directiva de la Asociación) se encargó de asesorar sobre los aspectos botánicos y faunísticos del entorno; Juan Jesús Coello Bravo (geólogo y también miembro de la Junta Directiva), cubrió la geología-geomorfología, y la visita a la cueva se realizó bajo la tutela de Alfredo Láinez Concep-

ción, Presidente del Grupo Espeleológico Benisahare y socio numerario.

— En septiembre, D. Juan Luis Rodríguez Luengo, Dr. en Biología y Técnico de la Viceconsejería de Medio Ambiente del Gobierno de Canarias, impartió una magistral conferencia sobre "*El problema de las especies exóticas introducidas en Canarias*".

— En octubre se realizó una excursión ornitológica para la conservación de las aves migratorias a los bajos de El Médano y charca del Fraile (Las Galletas-Tenerife), a cargo del naturalista y miembro de la Asociación D. Rubén Barone Tosco, organizada por la Sociedad Española de Ornitología (SEO) con motivo de la celebración del Día Mundial de las Aves.

— Finalizamos el mes con dos actividades:

● D. Manuel Morales, Tesorero de la Asociación, naturalista y entomólogo nos ofreció una magnífica exposición de diapositivas ilustrándonos la evolución del paisaje canario a lo largo de 40 años.

● D. Guillermo Delgado Castro, responsable del Departamento de Vertebrados del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife y D. Pedro Ortega Vallejo, taxidermista de dicho Museo impartieron una conferencia titulada "*La línea de investigación de Vertebrados en el Museo: aplicación a las salas de exposición*".

— Se solicitó la colaboración de los socios para la elaboración del contenido del boletín que anualmente publica la Asociación.

— Continuamos apoyando el proyecto gestado por el Director del Museo de Ciencias Naturales bajo el nombre "**Macaronesia 2000**", cuyo objetivo primordial es el conocimiento riguroso y profundo de la realidad biogeográfica de los archipiélagos macaronésicos, sus afinidades, biodiversidad marina y terrestre, poblamiento, marco geográfico, geología y paleontología. Todo ello a medio plazo (unos seis años), culminando con una serie de publicaciones científicas, acopio de materiales y

coleccionas a depositar en el Museo de Ciencias Naturales de Tenerife, elaboración de una Historia Natural de las islas macaronésicas y divulgación de los conocimientos con una exposición temporal/itinerante sobre la Macaronesia.

— En noviembre tenemos previsto organizar otra excursión al Complejo Volcánico Cueva del Viento-El Sobrado (Icod de Los Vinos-Tenerife), debido al enorme éxito que tuvo la que realizamos a la zona de San Marcos, así como la realización de un taller didáctico en las instalaciones del Museo de la Naturaleza y el Hombre.

— En diciembre se celebrará el II Encuentro de Amigos del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife, donde se presentará el número 1 del Boletín de la Asociación y convocaremos la III Asamblea General de la Junta Directiva y elecciones para la renovación de la Junta Directiva tal y como recogen nuestro Estatutos.

### INSCRIPCIÓN DE SOCIOS

Durante este año se dieron de alta como socios numerarios un total de 14 personas, con lo que la Asociación cuenta actualmente con un total de 101 socios numerarios. Además se reconoció a: D. Telesforo Bravo Expósito, D. Wolfredo Wildpret de la Torre, D. Rafael Arozarena Doblado, Dña. Mary Anne Charlewood Kunkel y D. Gunther Kunkel, como socios honoríficos.

### APARICIONES PÚBLICAS

Una de las principales metas de la Asociación es que todas sus actividades lleguen, no sólo a sus socios, sino a toda la población canaria. Por ello la participación de los medios de comunicación es de suma importancia.

Todos los actos realizados son puntual-

mente informados a la prensa, radio y televisión, que normalmente acuden a nuestra llamada cubriendo la noticia.

Debemos hacer especial hincapié en la labor realizada por Canal 7 del Atlántico, Canal Azul Televisión, Tele 21, Radio Nacional de España, Radio Realejos, Diario de Avisos, El Día y El Mundo.

### SUBVENCIONES Y COLABORACIONES

**G**racias a la subvenciones recibidas por parte de CajaCanarias, Compañía General Importadora de Canarias S.A. (G.I.C.S.A.), Organismo Autónomo de Museos y Centros (Cabildo de Tenerife) y Publicaciones Turquesa S.L., hemos podido mejorar visiblemente el formato y características técnicas del boletín, obteniendo una publicación de la que, no sólo la Junta Directiva se siente orgullosa, sino cualquiera de las personas que integran o estén relacionadas con esta Asociación.

También ocupan un puesto destacado otras empresas y entidades como son: Litografía Romero, S.A., Compañía Auxiliar de Puertos (CAPSA), Fundación Loro Parque, Hoteles Reverón, Club Montañeros Nivaria, Coca Cola y Compañía Cervecería de Canarias, que gracias a su apoyo económico o con la donación de sus productos hemos podido organizar todas las actividades que han cubierto este año que está a punto de terminar y con las cuales esperamos poder seguir contando.

### AGRADECIMIENTOS

Queremos manifestar nuestro agradecimiento a la Presidenta del OAMC, Dña. Fidencia Iglesias González, por su incondicional y constante apoyo, así como a todas aquellas empresas, asociaciones, entidades y personas que han colaborado con nosotros. Muchas gracias a todos. ●